

Chez les soldats

A Saint-Brieuc, les soldats du 48^e de ligne avant leur départ se sont presque tous confessés soit au collège Notre-Dame de Guingamp, soit dans leurs autres cantonnements, soit même sur le front des troupes rangées sur la place de l'Hôpital. Parmi les scènes touchantes signalées par la *Semaine religieuse de Saint-Brieuc* du 21 août, citons ce trait. Quand, le mercredi matin, 5 août, avant le départ, le capitaine de la 8^e compagnie eut fait boucler les sacs à ses 250 hommes, il les rassembla devant la Vierge de la Rotonde, sous la charmille des Capucins, et, après une vibrante allocution, termina par ces paroles :

“ Vous qui êtes catholiques, mes enfants, pouvez-vous jurer, devant la Vierge que voici, de vaincre ou de mourir ? ” et tous de répondre, en levant la main : “ Nous le jurons ! ” Scène sublime dont l'Institution Notre-Dame gardera à jamais le souvenir.

Pendant que les représentants du corps professoral poussaient des vivats en leur honneur, M. le commandant de Sonis, le fils du héros de Loigny, criait à mesure que défilait ce millier d'hommes : “ Vive la 5^e ! Vive la 6^e ! Vive la 7^e ! Vive la 8^e ! ” C'est que lui-même a autrefois commandé une compagnie du 48^e de ligne. Et c'était la 7^e. Quand elle passa, lui, qui prit part à la campagne de 1870 ; lui, qui porte aujourd'hui fièrement la médaille commémorative de cette campagne, ajouta au vivat ordinaire ces mots si simples, mais si suggestifs : “ Courage, mes enfants, et vengez vos aînés ”.

Depuis ce moment jusqu'à la fin du défilé, l'enthousiasme des troupiers fut porté à son comble.

Au Mans, la 1^{re} compagnie du 4^e bataillon du génie territorial, représentée par plus de quarante de ses membres, est allée, le 10 août, solliciter la bénédiction de Mgr de la Porte, évêque du Mans, avant de partir au combat.

Au cours de cette entrevue, qui fut émotionnante, les braves soldats offrirent à leur évêque un magnifique bouquet cravaté aux couleurs nationales, et lurent une adresse touchante. L'évêque, ému, les a paternellement bénis comme il l'avait fait à la gare du Mans pour les premiers partants qui